

NOVIEMBRE DE 2022

ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE PUQUELDÓN

ATRATIVOS TURÍSTICOS

IGLESIA DE DETIF

Declarada Monumento Histórico D.E. 222 del 10/08/1999. En diciembre de 2000, la UNESCO nominó a 16 iglesias de Chiloé como Patrimonio de la Humanidad, una de ellas es la Iglesia de Detif. La bóveda de su nave central es de medio punto, al igual que los arcos y tiene pilares de madera de coigüe de una pieza, en forma de columna. Llama la atención el emplazamiento de esta pequeña iglesia por ser remate final de la isla con un dominio general del paisaje circundante (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Iglesia de Detif. Fuente: <https://n9.cl/20u5d>

DETIF

El sector de Detif se encuentra ubicado casi al final del recorrido por la Isla Lemuy.- A pesar de su lejanía con los demás sectores, es un lugar muy singular, desde donde se pueden observar lugares como; Puchilco, Liucura, isla Quehui, Chelin. Es un pueblo muy pequeño, pero que como atracción principal tiene a una de las tres iglesias proclamadas Monumento Nacional y Patrimonio de la Humanidad (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Detif. Fuente: <https://n9.cl/pq2i0>

LIUCURA

Liucura, una de las nueve localidades de la isla Lemuy, al igual que las demás posee su capilla, destaca su religiosidad y paisaje de suaves lomajes de variados matices. En esta localidad podrá visitar su costanera, desde la cual podrá ver a los cisnes de cuello negro. Una de las actividades tradicionales de esta localidad, es la que se lleva a cabo los 30 de agosto de cada año, donde se realiza la misa de Jesús Nazareno, en la cual participan fieles de todos los sectores de la Isla Lemuy. En temporada de verano se realizan muestras gastronómicas y actividades populares (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

PUQUELDÓN

El nombre Puqueldón deriva de la palabra —Pucolon||, que en lengua nativa significa región de maquis. Este poblado está ubicado en la Isla Lemuy. Su historia comienza como una aldea de indios, continuando como villa a fines del siglo XVIII. Antiguos documentos españoles hablan de la localidad situando su capilla en 1785, siendo mencionada también como pueblo de casas rústicas en 1787, año en que un censo determina que la población de la zona era mixta, formada por cerca de mil españoles y 374 indígenas en tiempos coloniales (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Puqueldón. Fuente: <https://n9.cl/cinf7>

ISLA LEMUY

Lemuy (del mapudungun: lemuy, "es boscoso"), es la tercera isla más grande del archipiélago de Chiloé, después de la Isla Grande y de Quinchao. Tiene una superficie de unos 97 km² y constituye la comuna de Puqueldón. En Lemuy hay tres iglesias de madera declaradas Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO: Aldachildo, Ichuac y Detif. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Isla Lemuy. Fuente: <https://n9.cl/qnsut>

ISLA DE ICHUAC

Declarada Monumento Histórico D.E. 222 del 10/08/1999. En diciembre de 2000, la UNESCO nominó a 16 iglesias de Chiloé como Patrimonio de la Humanidad, una de ellas es la Iglesia de Ichuac. Construida con ciprés, coigüe y alerce, se fija su data de fundación a principios del siglo XX. Entre sus características destaca que su torre tiene dos tambores uno de planta octogonal y otro cuadrado, con un capitel de planta octogonal; su pórtico tiene pilares de una pieza, apoyados en basas; y la nave central cuenta con una bóveda rebajada, con pilares y sin arcos (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Isla de Ichuac. Fuente: <https://n9.cl/wjucuk8>

PUCHILCO

Localidad en la Isla Lemuy, el camino entre lagunas, con una amplia vista del área oriental de la Isla Grande de Chiloé e islas adyacentes como Quehui, Chelin, Apiao, Chaulinec, entre otras y del volcán Michimahuida (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Puchilco. Fuente: <https://n9.cl/dfv4b>

ALDACHILDO

Se ubica en la Isla Lemuy. Aldachildo, posee una iglesia declarada Monumento Histórico y es conocido por su fiesta costumbrista La Maja de Aldachildo. El pueblo es un grupo de casas coloridas con la gran iglesia de larga y alta torre que surcan el horizonte. La verticalidad de dicha torre contrasta con la tranquila horizontalidad que produce el mar y la península de Rilán al fondo (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Aldachildo. Fuente: <https://n9.cl/qx6g9>

CHULCHUY

Chulchuy es uno de los lugares importantes de la isla ya que permite la conectividad con la isla grande de Chiloé. Es un sector extenso en territorio, pero con muy pocos habitantes. En el camino interior que conecta con el sector de Naulitad y Lincay, se aprecia un corredor de hermosos paisajes que unen el campo, la costa y la vida propia de Lemuy. Es posible encontrar la presencia de arrayanes, coigues, petas, ciruelillos y aves como el tiuque, queltehue, chorlo chileno, bandurria, cometocino, chucao, zorzal, entre otros (Municipalidad de Puqueldón).

LINCAY

Es posible llegar a la localidad de Lincay desde Puqueldón o desde el camino interior en Chulchuy-Ichuac, pasando por el subsector de Naulitad. El avistamiento permanente de aves es un valor potencial propio de la localidad, donde también es posible encontrar cisnes de cuello negro. Desde Lincay, al bajar la marea, se puede ver el Islote Yal, que cuenta con diversidad de aves marinas como quetro, zarapitos, cormorán imperial, albatros, gaviotas, entre otras (Municipalidad de Puqueldón).



Lincay. Fuente: <https://n9.cl/qd8vi>

SAN AGUSTÍN

Aldea que se ubica en el centro de la Isla Lemuy, por lo que es el único lugar que no tiene mar; cuenta con una hermosa plaza y aquí se encuentra un campo deportivo, que se constituye como un centro de campeonatos deportivos relevantes (Municipalidad de Puqueldón).



San Agustín. Fuente: <https://n9.cl/j4qnc>

CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

DÍA DE SAN JUAN

En Lincay se da unas de las celebraciones más importantes de la comunidad cada 24 de junio. La escuela de San Juan de Lincay por años realiza una peña, donde se vende principalmente el “Yoco”, que consiste en un plato que se prepara durante el reitimiento o reite (matazanza del chancho), conside en carne cocina en manteca hirviendo, con milcaos, sopaipillas y roscas; aparte de este plato, se venden otros platos típicos de Chiloé (Municipalidad de Puqueldón).

MUESTRA COSTUMBRISTA

En la segunda semana de febrero, se realiza esta celebración con una importante muestra gastronómica y cultural donde se cocina "el curanto más grande de Chiloé" (Chiloé.cl, 2014).

MINGA DE TIRADURA DE CASA EN LIUCURA

La primera semana de febrero se lleva a cabo esta celebración en el sector de Liucura a 11 kilómetros de Puqueldón. Se realizan presentaciones de conjuntos de género folclórico de Lemuy, comida típica chilota, una peña de folklore concluyendo con una gran fiesta campesina en la sede del lugar (Chiloé.cl, 2014).



Minga de Tiradura de Casa en Liucura. Fuente: <https://n9.cl/dxhfp>

FIESTA DEL CALEUCHE

Esta fiesta se realiza la primera semana de febrero en el sector de la Costanera de Puqueldón. Entre las actividades que se desarrollan se encuentra el tradicional curanto en hoyo, presentación de grupos folclóricos y desfile de lanchas engalanadas (Chiloé.cl, 2014).

MAJA DE ALDACHILDO

En la tercera semana de febrero, se realiza esta actividad en la localidad de Aldachildo a 18 kilómetros al norte de la entrada de la Isla Lemuy, contando con una muestra gastronómica, folclore, faenas tradicionales, fiesta campesina (Chiloé.cl, 2014).

Además, este evento destaca por la chicha de manzana, siendo la protagonista de esta fiesta (Soy Chile.cl, 2016).



Maja de Aldachildo. Fuente: <https://n9.cl/697yy>

BIBLIOGRAFÍA

Municipalidad de Puqueldón.
<https://turismo.munipuqueldon.cl/Lugares/>

Servicio Nacional de Turismo. (2012). *Gestión Territorial, Medio Ambiente y Sustentabilidad: Atractivos Turísticos Región de Los Lagos*.
<https://www.sernatur.cl/wp-content/uploads/2018/09/X-REGION-DE-LOS-LAGOS.pdf>

Soy Chile. (2016).
https://www.soychile.cl/Chiloe/Cultura/2016/02/19/376539/Este-sabado-comienza-la-Fiesta-de-la-Maja-de-Aldachildo.aspx?fb_comment_id=679455612157573_688610584575409